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2024 : À l’aube de nouvelles expériences !  

sur fond d’une neige qui se fait rare... 
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Mot du Président  
Jean Lord  

Au nom des membres du C.A., permettez-moi de 
vous souhaiter une très bonne année culturelle. 
Pour votre CCF, 2024 représente bien plus qu’une 
nouvelle année, elle est le début d’un temps 
nouveau! Maintenant bien ancré dans nos nouveaux 
locaux, nous devons maintenant ouvrir tous nos 
dossiers et y injecter toute notre imagination afin de 
profiter pleinement de cette colocation avec les deux 
écoles. La routine ne fait plus partie de notre 
vocabulaire! 
Commençons par une mise à jour de la situation. Tel 
que prévu, le processus de la vente du 711 Dalton 
s’est complété le 15 décembre avec notre remise des 
clés au nouveau propriétaire. Le paiement global de 
7,2M$ fut reçu, et notre part, après le 
remboursement de frais d’exploitation, de frais 
d’avocats et de nos investissements dans la 
construction du nouveau théâtre, est maintenant 
dans nos comptes bancaires. Nous passons donc de 
co-propriétaire à locataire avec un bail de 20 ans 
renouvelable aux 5 ans. 
La construction du théâtre progresse très bien et 
devrait être complétée d’ici la fin du mois de mars. 
Quelques membres du CCF ont eu l’opportunité de 
visiter le site au début de décembre. Parlant du 
théâtre, je me dois de souligner le travail dans 
l’ombre de notre Directeur technique, Seth Scholes, 
qui est demeuré impliqué dans l’évolution de la 
construction et du déménagement du théâtre, tout 
en offrant l’appui technique de nos productions dans 
divers théâtres et locaux de la région. 
J’en profite pour remercier les membres du comité 
de négociations qui nous ont porté mains fortes, à 
Marie-Noël et moi, tout au long du processus de 
vente, de construction et de négociations pour le 
bail : Louise Allard, Josée Thériault et Normand 
Dupont. Évidemment, les membres du CA ont aussi 
gardé le pouls, souvent à très court avis; le tout, 

grandement aidé par 
la firme d’avocats 
Perley-Robertson, Hill 
& McDougall qui était 
représentée par 
maître Anne-Marie 
Magneron 
(principalement pour 
la vente) et par 
maîtres Mariam Sarr 
et Josh Moon 
(principalement pour 
le bail du nouveau 
site). Leur appui fut 
des plus complets et 
essentiels.  
 

 
Salle technique 

Vue globale du théâtre 
 

 
Dans quelques mois, nous aurons notre prochain 
AGM. Profitez de ces temps de relance pour joindre 
notre équipe de bénévoles. 
 
Cordialement vôtre, 
 
Jean Lord 
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Mot de la Direction générale 
Marie-Noël St-Cyr 

Nouvelle année – nouvelle étape … 

Tout en continuant à offrir nos spectacles de salles de 
spectacle en salles de spectacle de la communauté 
kingstonnienne, nous voyons arriver le moment où 
nous pourrons enfin inaugurer le Théâtre LE SÉSAME, 
au 1290 de la rue Wheathill, au cœur du Carrefour 
scolaire communautaire de Kingston, où sont les 
bureaux du CCF, de La Route du savoir et du Réseau 
de soutien à l’immigration francophone de l’Est 
Ontario en co-voisinage avec nos ami.e.s des Écoles 
secondaires catholique Sainte-Marie-Rivier et 
publique Mille-Îles, la Garderie Croque-Soleil et le 
programme On’y va.  Je sais que je me répète mais ça 
a été notre objectif si longtemps que je me plais à le 
redire encore et encore … 

Tout va bien, dans le meilleur des mondes, sur le site 
et nous sommes sur une lancée vers un avenir 
agréable, positif et florissant !  Continuez de nous 
suivre, de lire, participer et contribuer à l’Informel, de 
venir voir nos spectacles, où qu’ils soient ces temps-ci 
…, de venir jouer aux cartes à tous les 2 jeudis, à 
venir nous saluer et peut-être, à vous joindre à notre 
super équipe de bénévoles !  En parlant de ces 
derniers, un GROS MERCI à tous ceux et celles qui 
nous ont aidé lors des nombreuses étapes du 
déménagement ! 

L’équipe du CCF, Samia, Normand, Seth, Guillaume et 
Jean, ainsi que les membres du C.A., vous souhaitent 
à toutes et à chacun, une année des plus prodigieuse, 
une bonne santé et surtout, beaucoup d’amitié ! 

Comme dit Boucar Diouf, à la revoyure, les ami.e.s  ! 

Henri Julien, étude 
pour La Chasse-galerie, 
1906, Musée national des 
beaux-arts du Québec 

Enfin, nous avironnons dans la même direction ! 
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Mot de la coordination artistique 
Samia Bestandji 

04 

Une nouvelle année qui commence dans la 
continuité de la saison artistique du Centre culturel 
Frontenac.  
 
Ce premier mois, le centre part à la découverte 
d’artistes établis et émergeants pour commencer à 
façonner pour vous la prochaine saison artistique. 
L’occasion de vous rappeler que nous restons  
à l’écoute de vos impressions et vous invitons à 
consulter par exemple notre article vous invitant à 
partager vos coups de cœur parmi les artistes 
musiciens/interprètes. Restez connectés pour les 
dernières nouvelles !   

 
Par ailleurs, notre prochain 
spectacle est le concert tant 
attendu de Geneviève et Alain 
au Malting Tower (Tett centre), 
le vendredi 2 février 2024 à 
19h, en partenariat avec le 
Conseil des écoles catholiques 
du Centre-Est (CECCE). Ils sont 
7 fois nominés au Gala Trille Or 
2023,  et ont remporté les 
trophées Initiative artistique et 

Présence Web.  Adresse : 370 King St W, Kingston. 
Infos : centreculturelfrontenac.com/saison2324/
genevieveetalain.  

 
En mars, pour le mois de la 
francophonie, nous souhaitons 
rendre hommage à la musique 
francophone par nos amis 
Kingstoniens  Jonathan Davies 
et Django’s Kitchen, en 
partenariat avec le Conseil des 
écoles publiques de l'Est de 
l'Ontario (CEPEO). On vous 
invite ainsi, à ce concert en 

double plateau le vendredi 1er mars 2024 à 19h à la 
salle Next Church au centre-ville. Adresse :  
89 Colborne St, Kingston. Infos et billets en ligne: 
centreculturelfrontenac.com/saison2324/
jonathandavies-djangoskitchen.  

  
En avril, on vous propose de 
nous replonger dans l’univers 
Harry Potter avec la parodie en 
papier de Jeremy Larouche  
«Harry Paper et la parodie en 
carton » prévue le vendredi 19 
avril 2024 à 19h, au  Malting 
Tower (Tett centre). Spectacle  
en partenariat avec le Conseil 
des écoles catholiques du 
Centre-Est (CECCE), le Conseil 

des écoles publiques de l'Est de l'Ontario (CEPEO) et 
Les Tréteaux de Kingston. Adresse : 370 King St W, 
Kingston. Infos et billets en ligne sur notre site web: 
centreculturelfrontenac.com/saison2324/
harrypaper.  
 
Le prochain 5 à 7 Franco 
est pour le jeudi 8 
février de 17h à 19h ! Il 
aura lieu au restaurant 
The Iron Duke, 207 
Wellington St, Kingston. 
C’est toujours gratuit et 
vous êtes, bien entendu,  
libre de commander ce 
qui vous plaira au restaurant. Réservation au 
préalable par téléphone au (613)-546-1356 ou en 
ligne : centreculturelfrontenac.com/5a7francophone  

 
N’hésitez pas à nous joindre pour toute question  

et au plaisir !  

https://centreculturelfrontenac.com/nous-preparons-la-prochaine-saison-artistique/
https://centreculturelfrontenac.com/nous-preparons-la-prochaine-saison-artistique/
https://centreculturelfrontenac.com/saison2324/genevieveetalain/
https://centreculturelfrontenac.com/saison2324/genevieveetalain/
https://centreculturelfrontenac.com/saison2324/jonathandavies-djangoskitchen/
https://centreculturelfrontenac.com/saison2324/jonathandavies-djangoskitchen/
https://centreculturelfrontenac.com/saison2324/harrypaper/
https://centreculturelfrontenac.com/saison2324/harrypaper/
https://centreculturelfrontenac.com/5a7francophone/
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Programmation artistique 
2023-2024 

Lien des spectacles : centreculturelfrontenac.com/spectacles 

Tarifs, Abonnements  
et Cartes cadeau en ligne  

sur notre site web 
 

 

 

 

L’abonnement offre quatre   
entrées aux spectacles de votre choix ! 

 
 

 

 

 

 

Déterminez le montant que vous voulez et  
offrez une carte cadeau  

arts et culture en français ! 

 

https://centreculturelfrontenac.com/spectacles/
http://www.centreculturelfrontenac.com/
https://lepointdevente.com/billets/hfj230529001
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Geneviève et Alain c'est un univers 

folk où l'on s'évade dans la compli-

cité et l'émotion grâce à leurs voix 

réconfortantes, à la guitare et au 

piano. Originaires de l’Ontario, di-

plômés de l'École Nationale de la 

Chanson, ils sont lauréats du prix 

de la Chanson de l'année à Ma Pre-

mière Place des Arts et du prix Re-

lève au Gala des Culturiades de Ga-

tineau. Leur spectacle J’attends en-

core (mis en scène par Véronique 

Boucher) leur a valu le prix Coup de 

Foudre du Réseau Ontario lors de 

Contact Ontarois 2022. 

Ils lancent le EP Reviens en mars 

2023 et cumulent 7 nominations 

au Gala Trille Or, remportant les 

trophées Initiative artistique et 

Présence Web. 

https://centreculturelfrontenac.com/5a7francophone/
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Jonathan Davies est un chansonnier multilingue. C’est dans les commu-
nautés francophones de l’ouest qu’il a connu ses formations en écriture 
et performance scénique les plus significatives. Il a participé aux festivals 
Gala albertain de la chanson d’Edmonton (lauréat 2006), et Chant'ouest 
à Winnipeg (2006). Il a lancé son premier album "La lumière entre par en 
dedans" en janvier 2023. 
 
Les membres de Django's Kitchen habitent à Kingston, en Ontario.  
Ils jouent de la musique dans le style de Django Reinhardt et  
Stéphane Grappelli, souvent appelé Jazz Manouche. Les chansons  
incluent des œuvres de compositeurs français classiques tels que Charles 
Trenet, George Ulmer, Hubert Giraud et bien sûr Django et Stéphane,  
en plus de compositeurs contemporains comme la canadienne Christine 
Tassan. 

Il s'agit d'un spectacle d'humour où l'humoriste Jérémie Larouche  
parodie et résume l'ensemble des 7 livres de la série Harry Potter avec 
des marionnettes de papier.  
 
Le spectacle s'adresse à un public averti de 16 ans et plus, parce qu'il y a 
des passages osés. Il n'est pas nécessaire de connaître l'histoire pour 
tout comprendre mais, on vous suggère fortement de faire un marathon 
des films entre ami.e.s parce que c'est cool :) 
 
N'oubliez pas de venir voir le show en représentant fièrement votre  
maison! 
 

PROCHAINEMENT 
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Des nouvelles de votre troupe  
de théâtre communautaire francophone:  

Les Tréteaux de Kingston 
Normand Dupont, Directeur artistique (normand@kos.net) 

1. Partenariat avec le Centre  
culturel Frontenac  

 

Les Tréteaux de Kingston seront partenaires du 
Centre culturel Frontenac pour deux spectacles plus 
tard au printemps : Harry Paper et la parodie en car-
ton, le vendredi 19 avril 2024 à la salle Malting Tower 
du Tett Centre et Nombre, une co-production du 
Théâtre de la Catapulte et du Théâtre La Seizième le 
jeudi 23 mai 2024 ici, au Carrefour Scolaire Commu-
nautaire. 

Vous trouverez plus d’informations sur ces deux pro-
ductions à : 

centreculturelfrontenac.com/saison2324/harrypaper 

centreculturelfronte-
nac.com/saison2324/
nombre 

Ces partenariats sont 
rendus possibles grâce 
aux revenus provenant 
des bingos avec Play! 
Gaming and Entertain-
ment. 

 

2. Remerciements   

 

Je profite de ce début d’année pour remercier les 
membres de notre Conseil d’administration et les  
bénévoles qui nous aident lors des bingos mensuels. 
Ceux-ci travaillent dans l’ombre mais accomplissent 
un travail essentiel pour nos activités. 

Merci donc à Marie-Andrée Hueglin, Patrice  
Vermette, Jenny Charron, Louise Allard et Éric  
Galarneau qui œuvrent au sein de notre Conseil  
d’administration et à nos bénévoles de bingos :  
Bianca Thibault, André Gagnon, Patrice Vermette, 
Marie-Andrée Hueglin, Dave Hueglin, Diane  
St-Arnaud, Louise Allard, Jenny Charron. 

 

3. Production de notre troupe  
 

Nous vous présenterons notre production de cette 
année Ce qu’il reste de nous à la salle Rehearsal Hall 
du Tett Centre les jeudi 11, vendredi 12 et samedi 
13 avril 2024. 

C’est une pièce que j’ai écrite en 2020 avec la  
collaboration de la dramaturge Marie-Thé Morin et 
l’appui de Théâtre Action. 3 familles doivent vider 
leur maison familiale suite au décès de leur mère,  
ils découvrent des objets qui font remonter des  
souvenirs, on y évoque des moments marquants 
pour chaque famille, parfois drôles, parfois tristes. 

Au plaisir de vous y voir! 

Veuillez communiquer avec moi si ça vous tente 
d’aider en arrière-scène et de vous joindre à notre 
belle équipe! 

Svp, partagez ces infos sur vos réseaux sociaux,  
invitez vos amis à y participer! Au plaisir de vous y 
voir! 

https://centreculturelfrontenac.com/saison2324/harrypaper/
https://centreculturelfrontenac.com/saison2324/nombre/
https://centreculturelfrontenac.com/saison2324/nombre/
https://centreculturelfrontenac.com/saison2324/nombre/
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https://kingcanfilmfest.com/
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Alycia Pelletier  
18 ans 

Étudiante coop. au Centre culturel Frontenac 

J’ai choisi de faire mon cours coop au Centre Culturel 
Frontenac en tant que stagiaire en Coordination 
artistique. En faisant ce cours, cela m’a permis 
d'apprendre des choses qui m'intéressent et qui 
pourront m’aider pour mon futur.  
 
Je veux faire une entreprise en art et pour cela j'ai 
besoin de voir comment fonctionne un centre 
culturel. Dans une petite entreprise, chaque 
personne fait un peu de tout donc cela est plus 
pratique de commencer par apprendre dans une 
petite entreprise.  
 
De septembre 2023 à janvier 2024, je suis allée 
chaque jour au centre de 9h50 à 1h15. J’étais 
supervisée par Samia Bestandji. J’ai partagé les 
événements sur les 
réseaux sociaux et sites 
web pour les publier. 
Pour préparer les 
évènements, nous 
avons créé une feuille 
de route  avec chaque 
détail nécessaire. J’ai 
pris à chaque 
événement des photos 
pour, par la suite, les 
publier. J’ai aidé à 
préparer l’accueil, 
transporté le matériel, 
placé les chaises, les 
tables.  
 

Pour le spectacle de Noël de l’école Mille-Îles, j’ai 
aidé Seth Scholes, notre directeur technique  
à transporter le matériel, à monter les trépieds de 
lumière et ajuster les câbles. J’ai branché les câbles 
aux enceintes de musique et  les ai collés au sol.  
J’ai pris en note où brancher les instruments sur la 
boîte pour par la suite les mettre en ordre  sur la 
console technique pour ajuster chaque instrument à 
chaque touche. À la fin du spectacle j’ai refait la 
même chose mais à l’envers : donc démonter.  
 
Je suis un peu triste de finir si rapidement mon cours 
coop, je trouve que ça à passé trop vite mais je suis 
satisfaite de ce que j’ai appris et des progrès que j'ai 
pu faire sans oublier que je me suis amusée. 
 

Alycia Pelletier en soutien à la Direction technique lors du Café Concert des Coyotes, le 20 décembre 2023  
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https://www.laroutedusavoir.org/
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APPEL AUX ARTISTES DE MEISTERSINGERS  

We are casting for the main role in our next show! 
 

We are in search of our Galileo (main character) for the Kingston 
Meistersingers' Spring 2024 production of "We Will Rock You!  

A Musical by Queen". 
Are you our Galileo? Do you know someone who would be  

perfect for this role? Please pass this on to them! 
 

Open auditions for this role ONLY will be held on  
Saturday, January 13, 3-5pm at Quintilian School, 41 Baiden St. 

 
We are seeking a male-identifying performer, who is a tenor and able to sing above middle C, with a strong rock 

falsetto. Please prepare an a capella song in the style of the show. 
No need to sign up ahead of time, just show up at any point during the scheduled audition time. 

Questions? Email meistersingerskingston@gmail.com 
 

"We Will Rock You" will be performed at the Domino Theatre March 28 - April 6, excluding the Sunday, Monday 
and Tuesday (please note, there IS a performance on Good Friday). You must be available for all performances. 

Rehearsals are Mondays and Wednesdays 6:30-9pm, and you may be called at various times on weekends. 
This is an unpaid community theatre role. Visit meistersingers.ca/auditions for further details! 

https://www.laroutedusavoir.org/
mailto:meistersingerskingston@gmail.com
https://meistersingers.ca/auditions/
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Association canadienne-française de  
l’Ontario, Conseil régional des Mille-Îles   

Rapport de la consultation 
communautaire 
 

 Avez-vous participé à nos consultations cet 
été ? Savez-vous comment est venue l’idée 
d’utiliser cette méthode de consultation ?  
 
Avant de lancer nos séries de consultation 
communautaires, afin de connaître les idées de la 
communauté francophone de Kingston et des Mille-
Îles sur son avenir, nous avons longuement réfléchi à 
la meilleure façon d’obtenir la participation de la 
communauté. Les discussions tournaient surtout 
autour de son importance pour l’ACFOMI, pour la 
communauté et des stratégies à adopter.  
 
Après plusieurs quarts d’heure de discussions sur la 
meilleure stratégie à adopter, la directrice générale 
de l’ACFOMI, Laurianne Montpetit a lancé une idée : 
« Utilisons des Post-its de différentes couleurs et des 
marqueurs » 
 
Un silence a envahi la salle pendant quelques 
secondes. Un membre de l’équipe a brisé le silence 
en disant : « Je ne comprends pas ». 
 
Laurianne a donné une courte explication et tout le 
monde a été emballé par cette idée.  
 
Et depuis lors, à chaque activité organisée par la 
communauté francophone durant la période estivale 
à laquelle ACFOMI a participé, nous trimbalions nos 
tableaux, nos Post-its de différentes couleurs ainsi 
que nos marqueurs. 
 
Beaucoup de membres de notre communauté se 

sont arrêtés à notre kiosque pour partager leurs 
opinions. Toutefois, on ne peut pas s’empêcher de 
penser à notre première participante. Cette fillette 
s’est approchée vers nous. Elle a ramassé un 
marqueur, demandé un post-it et écrivait ceci : « Aux 
urgences, je veux des soins en français 
immédiatement ». C’était pour nous un message très 
fort et touchant. Cela nous a permis de comprendre 
que les dossiers sur lesquels nous travaillons 
répondent aux besoins de notre communauté. 
 
Cette fillette a fait le premier pas et plusieurs autres 
membres de la communauté l’ont suivie. À présent, 
nous avons plein de bonnes idées tout aussi 
intéressantes les unes que les autres qui vont nous 
pousser à l’action pour arriver à la communauté plus 
forte et dynamique que nous voulons tant. 
 
Pour une lecture complète du rapport de 
consultation, nous vous invitons à vous rendre sur 
notre site www.acfomi.ca/rapport-consulatation-
communautaire. 
 
 

https://www.acfomi.ca/rapport-consulatation-communautaire/
https://www.acfomi.ca/rapport-consulatation-communautaire/
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ÉLÈVE D'1 JOUR À  

l’École secondaire publique Mille-Îles (CEPEO) 
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Ça bourdonne à Mille-Îles! 

par Colin Galarneau 
   

École secondaire publique Mille-Îles (CEPEO) 

Le mois de décembre a été rempli d’activités à l’école 
secondaire publique Mille-Îles. Il a débuté en grand 
avec le traditionnel bal d’hiver, sous la thématique 
des Merveilles hivernales organisé par les membres 
du Gouvernement des Élèves (GDE). Pour l’occasion, 

le gymnase a été transformé en un décor féérique de 
neige incluant un énorme château de glace. Plus de 
200 participantes et participants se sont amusés sous 
la musique et les éclairages de DJ Sean. 
Les danseurs provenaient principalement de Mille-

Îles, mais on retrouvait aussi des invités de Sainte-
Marie-Rivier et d’autres écoles de Kingston, en plus 
de nos homologues de l’école secondaire publique 
Marc-Garneau qui ont fait la route depuis Trenton. Le 
Bal d’hiver est toujours une excellente occasion de 
souligner tous les efforts investis depuis le début de 
l’année scolaire avant le dernier droit menant aux 
congés des Fêtes. Le GDE est immensément 
reconnaissant de l’appui des membres du personnel 
et des parents du conseil d’école de Mille-Îles. Sans 
leur soutien, une activité de si grande envergure 
serait difficilement possible. Encouragé par le succès 
du Bal d’hiver, le GDE pense déjà à son prochain coup 
d’éclat. 
 
Plus tard dans le mois, nous avons eu l’occasion 
d’assister au Café Concert des Coyotes: le premier 
depuis belle lurette et le premier dans notre nouvel 
édifice. Sous la direction de monsieur Nick, de 
nombreux élèves ont présenté une variété de 
numéros musicaux: des improvisations jazzées, de la 

danse, du chant et des prestations instrumentales 
aussi bien en groupe qu’en solo, au piano, au violon 
et même au saxophone! Le récital était la vitrine 
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parfaite de présenter des 
artistes avec un évantail 
d'expériences, aussi bien 
des élèves avec plusieurs 
années derrière la cravate 
que d’autres débutants et 
débutantes qui ne 
manquent certainement 
pas d’audace. Le Café 
Concert a attiré une 
centaine de spectateurs. 
Les profits accumulés ont 
été remis à Partners in 
Mission pour soutenir la 
banque alimentaire de 
Kingston, une organisation 
qui nous tient à cœur. 
 
Je pourrais continuer la 
liste de toutes les activités 

qui se sont pousuivies comme la fructueuse 
collecte de denrées alimentaires et les activités 
ludiques de la dernière semaine, mais je ne 
voudrais pas vous émerveiller à outrance. Je 
préfère vous mettre la puce à l’oreille au sujet du 
prochain voyage de ski, de la Cage du Coyote, de la 
Foire du Projet Empreinte, du voyage de fin 
d’année, de la cérémonie de graduation! 
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La cage du Coyote: une 6e édition 
 

École secondaire publique Mille-Îles (CEPEO) 

La communauté scolaire de l’école secondaire 
publique Mille-Îles se prépare à tenir sa 6e édition du 
panel «La cage du Coyote», du 5 au 9 février 2024 - 
une étape excitante du Projet empreinte! 
 
Le projet empreinte 
 
Le Projet Empreinte est la cellule entrepreneuriale 
propre à Mille-Îles où l’entrepreneuriat, l’innovation 
et la créativité sont mis en pratique. S’adressant aux 
élèves de la 7e à la 12e année, cette initiative leur 
permet de vivre leurs passions et de s’engager à 
développer des projets créatifs et stimulants qui 
répondent aux besoins de la communauté de 
Kingston.  
 
Une fois par semaine, toute l’école s’y met! En 7e, 8e 

et 9e année, les élèves choisissent un projet passion à 
réaliser, seul ou en groupe. En 10e année, les élèves 
sont prêt·es à réaliser des projets personnels dans le 
cadre du programme d’éducation intermédiaire du 
Baccalauréat International.  Finalement, les élèves de 
11e et 12e année choisissent souvent de faire des 
projets mais agissent surtout en tant que mentors 
auprès des plus jeunes. Cette occasion permet aussi 
aux membres du personnel d’agir comme 
entraîneur·se, coach, accompagnateur·trice tout au 
long du processus. 
 
À tous les niveaux, la réalité est la même : les élèves 
ont l’occasion de développer des compétences qui 
sont essentielles et recherchées dans un monde qui 
évolue rapidement et ce, dans un domaine qui les 
passionne! 

 
Le panel  
 
Le format, inspiré des 
émissions du style 
Dans l'œil du dragon, 
permet aux élèves de 
présenter les 
premières étapes de 
leur projet aux 
panélistes. Le but du 
panel est d’offrir de la 
rétroaction et de 
l’encouragement aux 
élèves par rapport à 
ces premières étapes 
(p.ex. leurs critères de 
réussite, leur plan, 
leur produit). Ce 
partage d’idées et 
d'informations 
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permet aux élèves de réfléchir davantage aux 
diverses façons de s’engager pleinement, d'appuyer 
leur communauté, de développer leurs compétences 
et de faire briller leurs passions, leurs créations et/ ou 
leurs produits. Souvent, si les élèves font un bon 
pitch, les panélistes deviennent des 
collaborateur·trices précieux·ses qui peuvent offrir 
des opportunités de financement, de partenariat ou 
de réseautage comme prochaine étape du projet. 
Nouveauté : cette année, les panélistes pourront 
choisir à quelles présentations ils·elles voudront 
assister parmi les domaines suivants:   

• Recherche et découverte 

• Communauté et environnement 

• Robotique et programmation 

• Sports et bien-être 

• Métiers spécialisés 

• Arts visuels et littérature 

• Arts de la scène et musique 

 

Les panélistes  
Afin d’encourager des échanges riches et 
intéressants, chaque année, l’invitation est lancée à 
tous les  membres de la communauté scolaire.  Parmi 
les invités, on y retrouve régulièrement: des 
conseillers pédagogiques, des professionnels de 
différents domaines, des directions à la retraite, des 
élèves de la 11e-12e année, des membres de la 
communauté de Kingston, des travailleurs sociaux, 
des artistes, des étudiants de Queen’s et de 
l’Université d’Ottawa et plus encore! Plus la variété 
de panéliste est grande, plus l’expérience est 
engageante pour les élèves qui présentent.  

Vous êtes intéressé·es à être panéliste? 

  

Les présentations se déroulent en français et pendant différents 
blocs du 5 au 9 février 2024, pendant les heures scolaires. Vous 
pouvez siéger sur ce panel soit pour la durée du panel, quelques 
jours, une journée entière, une demie-journée ou même un bloc. 
N’hésitez pas à contacter Julie (julie-leanne.soini@cepeo.on.ca) ou 
Michèle (michele.guitard@cepeo.on.ca) pour vous inscrire comme 
panéliste! 

mailto:julie-leanne.soini@cepeo.on.ca
mailto:michele.guitard@cepeo.on.ca
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Vous devez bientôt inscrire votre enfant à l’école élémentaire publique 
Madeleine-de-Roybon ? L'école organise une soirée portes ouvertes! 
Celle-ci aura lieu le 13 février de 15 h 30 à 18 h 30. 
 
Cette soirée informative est destinée aux parents désirant en savoir plus 
sur l’école. Les parents présents auront l'occasion de découvrir les 
différents programmes offerts dans l’école et pourront aussi rencontrer 
l'équipe pédagogique et découvrir les locaux de l'école. 
 
Pour tout savoir sur ces soirées, consultez cette page web.  

https://madeleine-de-roybon.cepeo.on.ca/votreecolefranco/
https://madeleine-de-roybon.cepeo.on.ca/votreecolefranco/
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Vous voulez 

vous joindre  

au groupe ?  

 

Communiquez  avec  

M. Pierre Nadeau  

par courriel à 

l’adresse :  
nadeau-p@hotmail.com.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Photo du groupe  

de joueurs de Euchre  

prise le 14 décembre 2023  

au Centre culturel Frontenac. 
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À l'intermédiaire, les élèves de Mme Gervais ont 
récemment eu l'occasion de réaliser des peintures 
neurologiques. Cette expérience artistique visait à 
explorer les liens entre la créativité et le cerveau, en 

mettant l'accent sur la manière dont l'acte de peindre 
peut influencer les processus cognitifs. L’enseignante 
a introduit des techniques spécifiques de peinture 

favorisant la concentration, 
la coordination motrice fine 
et l'expression émotionnelle. 
 
Les élèves ont ainsi été 
encouragés à laisser libre 
cours à leur imagination tout 
en découvrant les aspects 
scientifiques de l'art, créant 
ainsi une expérience 
éducative enrichissante et 

stimulante. Ce cours de peinture neurologique a 
offert aux élèves de la 7e et de la 8e année une 
expérience éducative unique, les incitant à explorer la 
relation fascinante entre l'activité artistique et la 
neurologie, tout en cultivant leur passion pour 
l'expression créative. 
 
Que de belles productions! 
 

 

Les peintures neurologiques -  

Classe d’arts avec Mme Gervais (7e-8e)   

École secondaire catholique Sainte-Marie-Rivier 
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La classe de 7e a connu, le mercredi 20 décembre 
2023, une matinée extraordinaire où la science s'est 
mêlée à la gourmandise, créant une expérience 
éducative inoubliable à la veille des fêtes de fin 
d'année. 
 
Sous la houlette de Mme Mélanie Marcotte, la salle 
de classe s'est transformée en un laboratoire 
culinaire alors que chaque élève était chargé de 
contribuer à un petit déjeuner pot-luck, avec une 
mission spécifique : explorer les mélanges, qu'ils 
soient homogènes ou hétérogènes, dans le monde 
délicieux de la nourriture et des breuvages. Les tables 
étaient ornées de plats colorés et de verres aux 
teintes mystérieuses, prêts à être dégustés et 
analysés. 
 
          Nicole Gamalinda, Élève en 7e 

petit déjeuner pot-luck, avec une mission spécifique : 
explorer les mélanges, qu'ils soient homogènes ou 

hétérogènes, dans le monde délicieux de la 
nourriture et des breuvages. Les tables étaient 
ornées de plats colorés et de verres aux teintes 
mystérieuses, prêts à être dégustés et analysés. 
 
La leçon a débuté par un rappel rapide des concepts 
de mélanges homogènes et hétérogènes. Les élèves 
se sont ensuite engagés dans une exploration 
pratique de leurs propres créations, se penchant sur 
les textures, les couleurs et les consistances qui 
caractérisent les mélanges. 
 
Les stations de dégustation étaient animées de 
discussions enthousiastes alors que les élèves 
partageaient leurs observations, échangeaient des 
idées sur la composition de leurs plats, et débattaient 
des caractéristiques des mélanges qui les rendaient 
uniques. 
 

Une leçon de sciences peu ordinaire 
  

ESC Sainte-Marie-Rivier 
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Des rires et des exclamations de surprise ont ponctué 
la classe, créant une atmosphère joyeuse et 
collaborative. 

 
La conclusion de 
cette aventure 
scientifique s'est 
faite autour d'une 
réflexion sur ce que 
chacun avait appris. 
Les élèves ont 
partagé leurs 
découvertes sur la 
manière dont les 
mélanges sont 
omniprésents dans 
nos vies, même 
dans nos moments 

les plus simples comme un petit déjeuner partagé 
entre amis. D’après Nicole Gamalinda, une élève de 
la 7e, ''C’était une expérience amusante et 
satisfaisante, pas seulement pour nos cerveaux, mais 
aussi pour nos estomacs. L’expérience nous a permis 
de nous amuser et de socialiser les uns avec les 
autres.  

 
À la fin de la journée, c’était une activité incroyable 
qui nous a permis d’en savoir plus sur les mélanges 

hétérogènes et homogènes, de manière amusante et 
excitante.'' 
 
Ainsi, cette leçon a prouvé que l'apprentissage peut 
être délicieusement divertissant. Notre laboratoire 
culinaire éphémère a non seulement éduqué nos 
esprits scientifiques, mais a également lié la classe 
autour d'une expérience sensorielle mémorable, 
créant des souvenirs savoureux à emporter avec nous 
dans les vacances à venir. Apprendre en s’amusant! 
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Apprentissage par l’expérience :  

une sortie au club Italo-Canadien 

École secondaire catholique Sainte-Marie-Rivier  

Le mercredi 13 décembre 2023, les élèves du 
cours d’Exploration des carrières-GLC20 (1oe) ont eu 
le privilège de plonger dans le monde envoûtant de la 
cuisine italienne au Centre Canado-Italien. Cette 
activité fut une initiative du "projet AxE" qui 
préconise l'apprentissage par l’expérience axé sur la 
communauté. Cette approche permet aux élèves de 
vivre des expériences au sein d’une commu-nauté en 
dehors de l’école et de réfléchir sur ces expériences 
pour en tirer des apprentissages.  

 
L'événement a débuté par une démonstration 

magistrale du Chef Chris, un maître culinaire 
passionné, qui a partagé avec les élèves les secrets de 
la préparation parfaite des gnocchis à la ricotta et du 
pesto au basilic. Ils ont observé avec admiration 
chaque geste du chef, de la sélection des ingrédients 
aux techniques de pétrissage et de découpe expertes. 

Les yeux brillants d'excitation, les élèves ont 
ensuite pris part à l'action. Sous la direction 
bienveillante du Chef Chris, chacun d'eux s'est 

transformé en apprenti cuisinier, pétrissant la pâte à 
la consistance idéale et façonnant des petites 
merveilles de gnocchis.  

 
Le parfum alléchant des gnocchis, associé à la 

saveur riche du pesto et de la tomate fraîche, a empli 
l'atmosphère alors que leurs créations prenaient 
forme sous leurs yeux.  

Les élèves ont 
partagé des rires, 
des conseils 
culinaires et une 
camaraderie 
culinaire pendant 
que leurs gnocchis 
cuisaient, créant 
une symphonie de 

délices dans la cuisine. 
 
Le moment tant attendu est finalement arrivé. 

Assis autour de tables garnies de leurs créations, les 
élèves ont savouré chaque bouchée de leurs propres 
gnocchis à la ricotta et du pesto au basilic. Les 
exclamations de joie et les sourires étaient le 
témoignage de leur réussite collective. Il n'y eut 
aucun restant! 

L'activité s'est conclue avec une session de 
questions où le chef Chris a répondu aux questions 
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relatives au sujet du travail dans l'industrie ainsi que 
son parcours professionnel personnel. 

 
Cette visite au Centre Canado-Italien restera gravée 

dans leurs mémoires comme une aventure gustative 
extraordinaire. Un grand merci au Chef Chris et à 
toute l'équipe du centre pour avoir ouvert les portes 
de leur monde culinaire à nos élèves. C'est avec des 
cœurs et des estomacs comblés qu’ils sont repartis, 
enrichis par cette expérience qui a éveillé leur passion 
pour la cuisine italienne.  

Buon Appetito ! 

 
 
 
 
 
 
 
 
Une tradition d’excellence académique et sportive 

depuis 1987! 

https://www.ecolecatholique.ca/Kingston
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"Mon premier Noël au Canada :  

Une célébration communautaire à l'École  

Secondaire Catholique Sainte-Marie-Rivier.  

Vivre son premier Noël dans un nouveau pays est une 
expérience mémorable et chargée d'émotions. Cette 
année, 26 familles immigrantes nouvellement 
installées à Kingston ont eu la chance de vivre un 
moment exceptionnel lors d'un événement organisé 
par l'école secondaire catholique Sainte-Marie-Rivier. 
Le dimanche 17 décembre 2023, la communauté 
s'est réunie pour célébrer la magie de Noël d'une 
manière unique et chaleureuse.  

Bienvenue à la famille Bakraoui qui vient du Maroc!  
 
Un Noël généreux pour 40 enfants : 
 
L'événement a été spécialement conçu pour accueillir 
ces familles nouvellement arrivées, offrant à 40 
enfants l'opportunité de recevoir des cadeaux et de 
participer à une cérémonie de Noël traditionnelle 
canadienne rehaussée par la présence d’un père 
Noël. Grâce à l'initiative de l'école secondaire  
catholique Sainte-Marie-Rivier et à la générosité des 
participants, ces jeunes ont pu ressentir la joie et 
l'esprit festif de la saison.  
 

Bienvenue à la famille Taffou  
qui vient du Cameroun! 

 
Une tradition canadienne à l'honneur : 
 
Le point culminant de la journée a été le souper de 
Noël, où les invités ont pu savourer un repas 
traditionnel canadien. C'était l'occasion pour les 
familles nouvellement arrivées de découvrir et de 
partager les saveurs qui font partie intégrante de la 
culture canadienne. Les rires et les échanges ont créé 
des liens uniques entre les membres de la 
communauté. 
 
L'entraide des élèves bénévoles : 
 
Des élèves bénévoles de l'école ont joué un rôle 
crucial dans la réussite de cet événement. Ils ont 
consacré leur temps et leur énergie à emballer les 
cadeaux, à guider les invités et à créer une 
atmosphère accueillante. Leur engagement a 
contribué à renforcer le sentiment de communauté 
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et d'inclusion qui définit l'école Sainte-Marie-Rivier. 

                           Quelques élèves bénévoles.    
 
Une collaboration fructueuse avec les organismes 
locaux : 

Le projet a bénéficié du soutien financier de la 
subvention Vice-Versa, ainsi que d'une collaboration 
étroite avec des organismes communautaires locaux :  
l’ACFOMI, le réseau de soutien à l’immigration 
francophone (RSIFO) le Kingston Community Health 
Centre (KCHC). le Centre des services 
communautaires Vanier (Csc Vanier) .  L’école 
élémentaire catholique Mgr-Rémi-Gaulin était 
également présente pendant l'événement. Cette 
belle collaboration  a permis de rassembler des 

ressources et d'offrir une expérience inoubliable à ces 
familles immigrantes. C'est également un exemple 
édifiant de la façon dont la communauté peut 
travailler ensemble pour créer un impact positif.  

Une foire aux vêtements et un tirage de présence 
convivial : 
Vers la fin de la cérémonie, les invités ont eu 
l’occasion de faire un choix de vêtements usagés et 
en bon état résultant d’une collecte initiée plusieurs 
semaines avant par l’école.  

Un tirage de présence coordonné par le Père Noël et 
la directrice de l’école, Mme Sylvie Mekoulou, a 
permis aux participants de repartir avec de nombreux 
prix de présence de qualité incluant des cartes 
cadeaux, des bijoux et bien d’autres surprises. 
Pour conclure, l'école secondaire catholique Sainte-
Marie-Rivier a véritablement marqué les esprits en 
organisant un événement aussi significatif pour les 
nouvelles familles de Kingston. En mettant en lumière 
la générosité, l'entraide et le partage.  Cette 
célébration de Noël a transcendé les frontières 
culturelles et a renforcé les liens au sein de la 
communauté. Elle témoigne du rôle essentiel que 
jouent les écoles dans la construction de sociétés 
inclusives et bienveillantes. Pour ces familles, ce 
premier Noël au Canada restera à jamais gravé dans 
leur mémoire comme une expérience chaleureuse et 
accueillante.     
 

Engagement et bienveillance! 
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Concours national  

du Souvenir pour les jeunes 

École secondaire catholique Sainte-Marie-Rivier  

Lors de la récente remise des prix du concours local du Souvenir 

pour les jeunes, l'Ésc Sainte-Marie-Rivier a célébré la réussite 

exceptionnelle de Mlle Gloria Fokam, élève de la 9e année. 

Engagée dans la première ronde du concours national du 

Souvenir, Mlle Fokam a brillamment remporté la première place 

dans la catégorie de dessin, démontrant son talent exceptionnel 

pour exprimer l'importance de la commémoration du Jour du 

Souvenir de manière poignante et réfléchie. De plus, elle a 

également décroché la deuxième place dans la catégorie 

écriture au sein de la filiale locale de la légion, le numéro 560. À 

la question de savoir pourquoi elle a participé à ce concours, 

Mlle Fokam déclare : ‘’J’aime dessiner et écrire des poèmes. En 

participant à ce concours, j’espère sensibiliser un grand nombre 

de personnes à l’importance du Jour du Souvenir.’’ Cette double 

distinction témoigne du dévouement et du talent artistique de 

Mlle Fokam, et met en lumière l'engagement continu de l'Ésc 

Sainte-Marie-Rivier à encourager l'excellence académique et 

créative de ses étudiants.  

 

La remise des prix, organisée le mardi 19 décembre, a été 

l'occasion de reconnaître officiellement les accomplissements 

remarquables de Mlle Gloria Fokam et de plusieurs autres 

élèves de la ville de Kingston sensibles à cette cause. Cet 

événement a également renforcé le lien entre l'école et la 

communauté locale, soulignant l'importance de reconnaître et 

de célébrer les talents exceptionnels de la jeunesse. Félicitations 

à Mlle Gloria Fokam pour son succès bien mérité.  

 

Engagement et bienveillance! 

 

 

 

 

Une tradition d’excellence académique et sportive depuis 

1987! 
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https://maternelle.ecolecatholique.ca/#porte-ouverte-dates
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Paroisse St-François-d’Assise 

Des nouvelles de la paroisse Saint-François d’Assise : 

 

Nous avons eu un automne bien occupé à St-François 

d’Assise. Dans le but d’améliorer notre situation 

financière, nous avons eu une vente de débarras et 

un souper communautaire qui ont été tous deux de 

francs succès. Merci à tous ceux qui ont participé! 

 

Durant l’Avent, nous avons réfléchi sur le thème : 

Seigneur montre-nous ton visage ce qui nous a 

amené aux belles célébrations de Noël. Le 17 

décembre dernier, nous avons partagé un repas 

(potluck) et nos jeunes ont participé à une crèche 

vivante pour nous rappeler le vrai sens de la fête de 

Noël. 

L’année 2024 s’ouvre sur plusieurs projets à venir 

dont les préparations aux sacrements de la Première 

Communion et de la Confirmation. 

 

La communauté de la 

paroisse vous souhaite 

une bonne et belle 

année 2024. Au plaisir 

de vous rencontrer lors 

de nos célébrations et 

activités! 

 

Adèle Sauriol,  
Responsable du conseil 
paroissial. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Priscille KANOUO 
et ses enfants.  
Crèche de Noël de 
la Paroisse St-
François-d’Assise, 
Décembre 2023.  
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Aux amis disparus 
 

 Texte de Normand Dupont  

La fin de l’année 2023 a été marquée par des  
moments de vie plus difficiles. J’ai eu des soucis de 
santé : j’ai eu une angioplastie le 4 décembre qui 
s’est très bien déroulée et dont je récupère bien. 
Dans ces occasions, on ne peut s’empêcher de  
réfléchir et de faire le point sur les événements que 
nous amènent la vie.  
 

Deux amis, anciens de la troupe de théâtre  
communautaire Les Tréteaux de Kingston sont  
décédés : Jean Lacroix, le 27 novembre 2023 et Rita 
Cormier, le 28 décembre 2023. Il me revient de 
nombreux souvenirs de moments marquants vécus 
en leur compagnie, sentiments de nostalgie mais 
sans mélancolie. 
 

Jean Lacroix a travaillé de nombreuses années au 
Centre des langues du Collège Militaire Royal de 
Kingston. Il a joint Les Tréteaux de Kingston pendant 
quelques saisons avant de prendre sa retraite et de 
déménager dans l’Outaouais. Il avait beaucoup de 
plaisir à jouer et a surtout participé à des comédies. 
Il avait l’un des rôles principaux dans la pièce Bonne 
fête maman, ma première mise en scène. Jean était 
très enthousiaste, il maîtrisait bien son texte et avait 
plaisir à explorer son personnage.  
 
Avant la construction du Centre scolaire communau-
taire au 711 de l’avenue Dalton, où Les Tréteaux ont 
joué de nombreuses années sur la scène du théâtre 
l’Octave, notre troupe avait performé à  
plusieurs endroits : une salle de la bibliothèque  
municipale, une salle de cours du Collège Militaire 
Royal, le Baby Grand, l’auditorium et une salle de 
cours de théâtre de l’école KCVI et, pendant de 
nombreuses années, la salle paroissiale de l’église 
Saint-François-d’Assise. Nous utilisions une salle du 
Centre Frontenac comme loge. Pour performer dans 
cette salle, nous avions des praticables en bois  

(des bases amovibles) pour assembler une scène 
que nous montions dans la cuisine. Ces praticables 
étaient solides mais très lourds. C’est Jean et moi 

qui les avions bâtis. Nous avions acheté les planches 
et les avions transportées dans son camion, puis il 
fallait les monter au deuxième étage. Jean avait  
imaginé un système simple mais ingénieux pour  
élever ces praticables avec des pieds de différentes 
hauteurs que nous vissions aux coins et au centre. 
Une fois la pièce terminée, on démontait le tout et 
on les rapportait à un entrepôt que nous avions 
loué. Combien de fois les avons-nous chargés dans 
le camion, transportés, montés dans la salle et  
assemblés? Jean était toujours partant pour nous 
aider. Que j’ai apprécié son implication, sa bonne 
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humeur : monter une pièce de théâtre nécessite  
une somme de travail formidable et je tiens à  
reconnaître la valeur du travail accompli en arrière-
scène par des membres motivés comme Jean. 
 
Rita Cormier a aussi contribué à la vitalité des  
Tréteaux de Kingston de nombreuses façons.  
Plusieurs d’entre vous vous rappellerez d’elle sur 
scène : Rita a accepté de nombreux défis, de jouer 

des rôles qui ne lui ressemblaient pas, qui étaient 
loin de sa personnalité. Malgré les doutes qui  
l’habitaient, elle se plongeait dans l’expérience et 
visait à rendre ses personnages de la façon la plus 
authentique et crédible. Elle avait une aisance pour 
la comédie, pour les personnages absurdes mais  
elle me touchait particulièrement lorsqu’elle jouait 
des personnages plus dramatiques, plus vulnérables. 
Rita avait vraiment un esprit d’équipe: enthousiaste, 
positive, de bonne humeur, toujours prête à aider,  
à se porter volontaire pour les nombreuses tâches 
reliées à la production.  
 
Je me souviens particulièrement de son interpréta-
tion dans Albertine à cinq temps, du rôle de mon 
épouse dans Les voisins, d’un sketch où j’étais un 

policier qui l’interrogeait et où elle jouait une  
tomate qui avait survécu à un accident de la route. 
 
Tant de fou-rires, de moments d’émotion, de temps 
de célébration après les productions! Rita a été Prési-
dente de notre Conseil d’administration, bénévole 
pour les bingos. Au cours des années, on l’a retrou-
vée autant en coulisse que sur scène. 
Rita était aussi une amie dans la vie de tous les 

jours : repas partagés, 
coups de main, longues 
marches, fêtes, appui lors 
des maladies… Elle qui 
était toujours prête à  
aider mais trouvait si  
difficile d’accepter l’appui 
des autres lorsqu’elle en 
avait besoin. 
 

Nous avons marché  
ensemble le Chemin des  
Sanctuaires de Trois-
Rivières à Sainte-Anne-de-
Beaupré, 180 kilomètres 
en 9 jours. Au soleil, à la 
pluie battante, au froid, à 
la chaleur. Sac au dos,  
un pas à la fois. Avec la 
fatigue, le sentiment  
d’accomplissement après 
chaque étape, les magni-

fiques paysages au détour de la route, les rencontres 
avec les gens. Une riche expérience! 
 
Rita a aussi été témoin à mon mariage à l’été 2020 
lors de la pandémie. 
 
Elle était très attachée à ses amis et à sa famille. 
 
Les lumières se sont éteintes, le rideau s’est  
refermé. Elle va nous manquer. 
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 Rita Cormier 
Un pilier de notre communauté  

 

Louise La Rue  (louiselarue@hotmail.com) 

Je ne sais plus où je l’ai rencontrée à mon arrivée à 
Kingston, car elle était partout : au Centre culturel 
Frontenac, dans la troupe de théâtre communautaire 
Les Tréteaux, à l’église, au collège militaire (CMR). 
C’est probablement au centre de formation pour 
adultes La Route du Savoir où je travaillais, que j’ai 
commencé à mieux connaître son implication dans la 
communauté. 

Elle avait un bel emploi au CMR comme professeur 
de français, langue seconde, donc elle n’avait pas 
besoin d’en avoir un deuxième. Or, elle enseignait 
pourtant aussi le soir à temps partiel le français, 
langue seconde, aux Anglophones de la communau-
té, pour donner un coup de pouce à un organisme à 
but non lucratif désireux d’offrir des programmes 
spéciaux non inclus dans la formation de base des 
adultes francophones de la communauté que finan-
çait le Ministère des Collèges et Universités de 
l’Ontario. Rita a ainsi participé à de nombreuses  
activités de financement des organismes franco-
phones de Kingston, active dans l’organisation autant 
que dans l’exécution. 

D’humeur égale, c’est-à-dire, souriante et compré-
hensive, elle était toujours prête à s’impliquer dans 
une tâche noble demandant du temps, de la disponi-
bilité et de l’ouverture d’esprit. Pour secourir les 
autres, je l’ai toujours vue prête à s’investir corps et 
âme. Elle ne se mettait pas en avant, ce sont les 
autres qui allaient la chercher.  Et elle ne disait  
jamais non à l’aide demandée.  

Pendant toute sa carrière au collège militaire, elle a 
ajouté des tâches bénévoles à son enseignement, 
comme elle a siégé à tous les postes des conseils 
d’administration  d’organismes francophones à but 
non lucratif. J’ai beaucoup appris de son type de lea-
dership. C’était une pacificatrice axée sur la collabo-
ration démocratique. Très efficace avec des béné-
voles qui veulent donner avec plaisir sans être sous 

pression. Rita prenait le temps de bien faire les 
choses. Elle ne bousculait pas les gens, mais savait 
diriger les efforts pour obtenir un résultat. Je trou-
vais qu’elle avait l’art de mettre les autres à l’aise en 
donnant l’exemple, ce qui mobilisait les forces dans 
l’action. 

Rita aimait aussi rire et faire rire, elle excellait dans 
ses rôles comiques au sein de la troupe de théâtre où 
elle était présente chaque année. On venait pour la 
voir jouer, certain d’avoir un divertissement de  
qualité. Si elle aimait la fête, elle savait se pencher 
sur les difficultés des membres de la communauté 
pour les encourager et les motiver. Je l’ai souvent 
vue sourire, pleine d’empathie pour les Kingston-
niens, les Ontariens d’autres villes, les arrivants 
d’autres provinces et même d’autres pays qu’elle 
avait l’art d’accueillir simplement, avec l’expérience 
d’une longue vie en milieu minoritaire. Autant avec 
les Francophones qu’avec les Anglophones, elle a 
contribué à enrichir artistiquement, culturellement, 
linguistiquement et surtout, humainement, les  
Franco-ontariens de Kingston.   

La chaleur de son amitié me manquera. Elle est  
décédée le 27 décembre 2023 au Québec, son pays  
d’origine, après une carrière remarquable et un  

séjour à 
Kingston de 
plus de 40 ans 
de généreux 
don de soi. 
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https://www.dignitymemorial.com/fr-ca/obituaries/st-eustache-qc/rita-cormier-11608974
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Rita Cormier avis de décès - St-Eustache, QC (dignitymemorial.com)  
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 Le mois de novembre a toujours présenté une face 
sombre. C’est le mois où il fait noir plus tôt.   
Menace de l’hiver qui s’en vient, morte saison. Déjà, 
l’année dernière, j’avais entendu parler en novembre 
d’une invasion de notre belle ville par des oiseaux. 
Durant une conférence des naturalistes de Kingston, 
le présentateur nous a appris que le lendemain,  
le centre de conférence Donald Gordon, de Queen’s, 
serait envahi par vingt mille corbeaux qui se perche-
raient sur le toit et les sommets des arbres entourant 
le site. Je ne me suis pas levée à 5h du matin pour 
vérifier cette prédiction mais il paraît qu’ils se sont 
tous présentés au rendez-vous.  

Figurez-vous que cette année encore les volatiles se 
sont regroupés chez nous. Récemment,  en  
sortant de l’auto d’une amie après un concert, j’ai 
entendu une cacophonie phénoménale, un véritable 
mur de son vibrionnant, croassant, survolté et  
énervé, provenant du gros arbre dans la cour d’école 
à côté de mon édifice. Levant le nez vers le ciel, j’ai 
vu que l’arbre, surtout au sommet, étaient tout noir 
et en plus, le ciel était remplie de corps noirs  
plongeant vers la masse déjà en position. C’était 
l’invasion annoncée. 

Le lendemain et le surlendemain, vers la même 
heure, c’est-à-dire à la fin de l’après-midi, le phéno-
mène s’est reproduit. Certains de mes voisins m’ont 
dit qu’ils s’étaient levés vers les 5h du matin pour 
écouter le brouhaha.  Il faut savoir que mes voisins 
s’intéressent beaucoup aux animaux avec lesquels 
nous partageons notre environnement : écureuils, 
tamis, moineaux, pigeons, autant d’espèces qui sont 
bien nourris par leurs soins durant l’été. Faut-il s’en 
étonner quand on voit le nombre de chiens qui  
promènent leurs maîtres  sur la rue Princess?  
Après tout, les humains partagent la planète avec les 
créatures à poil et à plumes. Les hordes volantes ont 
monopolisé la conversation pendant une semaine, 

puis ils sont partis, pour revenir en plus petit nombre 
la semaine suivante. 

Pourquoi ces réunions, ces palabres?  Selon le natu-
raliste qui avait présenté la conférence l’an  
dernier, ces individus plumés se retrouvent à  
l’automne pour décider d’une stratégie future face 
au temps plus froid qui s’en vient.  

Il paraît que le corbeau est un oiseau extrêmement 
intelligent, tout le monde m’a dit ça lorsque j’ai parlé 
de notre “coin des corbeaux”. Je m’interrogeais sur la 
raison pour laquelle notre arbre avait eu le privilège 
de figurer comme lieu de rencontre.  
Phénomène mondial? Kingston, capitale mondiale 
des Conférences de corbeaux au sommet? Mais non. 
Il y a trois jours, j’ai entendu dire à la radio de l’État 
de New York que les rues de Plattsburgh se  
trouvaient envahies par ces corvidés noirs. Quel  
secret se transmettent-ils? Devrions-nous nous 
mettre à l’étude de leur langage? Nous fier à leur  
intelligence naturelle plutôt qu’à intelligence  
artificielle? L’avenir nous le dira-t-il?  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Illustre… de Joy Obadia. 

 

KINGSTON ENVAHIE! 

Joy Obadia 
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A. L’air. Les airs de Noel : Avant, ils évoquaient l’air 

qui sentait la cannelle, le cèdre, les biscuits au  

gingembre. Aujourd’hui l’air du temps sent le brûlé et 

le sang séché.  

 

B. Bébés. Ma mère a eu beaucoup de bébés,  

beaucoup de bouteilles à laver. Rendue au bout, elle  

a dû engager une femme pour l’aider; je me souviens 

d’être allée la voir dans un grand hôpital de briques 

rouges sombres où elle se reposait.  

 

C. La chatte. Nous avons eu une grosse chatte noire 

qui entrait et sortait à sa guise grâce à une chatière; 

mes parents n’avaient pas le temps de s’en occuper, 

c’était une corvée de plus. Je ne sais même pas si elle  

a eu des chatons.  

 

D.   Devoir. Fais ton devoir; tu dois écouter tes  

parents et faire ce qu’ils te disent de faire, quand ils te 

le disent. J’ai dû désobéir à la consigne assez souvent, 

mais j’aimais bien faire mes devoirs d’école.  

 

Un abécédaire vagabond  
 

Joy Obadia 

La suite dans le prochain numéro de L’informel... 
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 J’ai eu la chance d’avoir un père qui pleurait.  
À cette époque, un homme ne pleurait pas ; c’était 
honteux ! Et j’avais honte de lui. Pour me venger  
j’aimais le faire brailler et j’y suis parvenu à plusieurs 
reprises. Je n’étais pourtant -pas un petit monstre : 
car, voyez-vous, papa ne pleurait pas quand il était 
triste ou en colère. Non, c’était quand il était ému  
ou très content qu’il le faisait. Là, les écluses  
s’ouvraient! Plus je vieillis, plus je lui ressemble, et je 
suis devenu, moi aussi, un vieux braillard dans tous 
les sens du terme. 

 Mais pourquoi écrire ceci dans l’Informel et en quoi 
cela peut-il intéresser le centre Frontenac ? Tout sim-
plement parce que j’ai fait une ridicule crise de 
larmes en octobre devant le Carrefour scolaire  
communautaire des francophones de Kingston. 
Comme je n’habite plus à Kingston de façon  
permanente, je m’étais éloigné du Centre Frontenac 
et y allais rarement pour des raisons dont je ne  
souhaite pas parler pour le moment. Je savais que le 
centre emménageait rue Demers et Wheathill, et, 
quand j’étais à Kingston, j’allais voir l’édifice en cons-
truction. En octobre, je passe rue Demers : surprise ! 
Il y a des enfants, beaucoup d’enfants, des petits, des 
plus grands, des noirs, des blancs, des asiatiques, qui  
courent sur le trottoir autour de l’édifice, sous l’œil 
attentif des professeurs (c’était Terry Fox Day). J’ai 
stationné la voiture, baissé la vitre et j’ai écouté ces 
jeunes qui parlaient en courant. Bien sûr, certains se 
parlaient anglais, mais d’autres parlaient français et, 
dès qu’ils approchaient d’un professeur, ils ne  
parlaient qu’en français. Les chutes du Niagara ! 

 Je revivais soudain mes cinquante ans à Kingston. 
J’avais devant les yeux le passé, le présent et l’avenir 
de notre communauté. J’ai été un des fondateurs  
du Centre Frontenac ; j’ai été un des trois premiers 
conseillers scolaires francophones du secteur public, 
et je me souviens (que l’on me corrige si je me 

trompe) que les trois conseillers scolaires catholiques 
et nous voulions mettre tous les enfants dans les 
mêmes écoles. Cela n’a pu se faire à l’époque. Mais 
ce rêve est là devant moi, qui court en chair et en os 
et en français. 

 Le rêve passé est la réalité d’aujourd’hui ; et c’est 
vous, membres de ma communauté, qui l’avez  
réalisé.  

Un petit vieux en voiture qui braille en regardant des 
enfants, c’est louche. Et un professeur est venu me 
demander si j’avais besoin d’aide. À travers mes 
larmes, je lui ai répondu : « Non, je n’ai plus besoin 
d’aide ». Après trois cigarettes, je suis entré et j’ai eu 
droit à une visite guidée du Carrefour qui m’a paru 
un véritable château. Françoise, Réjean, Mariette, 
Nicole, Lucienne, Gaby, Roseline, si vous pouviez voir 
ça ! (On sait qu’on est vieux quand on connaît plus de 
personnes mortes que vivantes). Et de nouveau les 
chutes du Niagara. 

 Soudain un autre rêve se dessine : il faut raconter 
comment la communauté francophone de Kingston 
en est arrivée là. On va me dire que je rêve en  
couleurs et même en cinémascope. C’est exact ; mais 
j’ai la preuve que les rêves se réalisent parfois. Alors, 
avec la bénédiction (est-ce bien moi qui écris cela ?) 
des autorités du Centre, je tiendrai dans l’Informel 
une chronique intitulée « Encore le vieux braillard » 
qui se veut seulement un avant-goût de cette  
histoire. Mais je ne veux pas et ne peux pas le faire 
seul. Déjà une équipe embryonnaire est prête à  
collaborer à l’écriture de cette histoire, qui ne date 
pas d’hier puisqu’elle remonte au début des années 
1600 avec un certain Champlain, dont notre  
communauté est l’héritière bien vivante. Venez nous 
aider et ajouter votre note personnelle à ce qui  
pourrait être l’hymne à la joie de vivre pleinement en 
français à Kingston. Merci.  

Le vieux braillard 

 

LE VIEUX BRAILLARD 
 

Par Guy Monette   
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Il était une fois – en fait il est une fois - une jeune 

femme, courte de taille, du nom de Marjolaine et son 

frère, lui, haut de 6 pieds 6, dénommé Thierry Pierre.  

Ils cohabitent encore avec leurs parents car ils sont 

toujours aux études. 

Marjolaine qui ne parlait que français quand elle 

était petite, s’est lancée dans la linguistique et la 

traduction alors que Thierry Pierre a plutôt choisi la 

science politique internationale.  Tous deux fort 

assidus, ils réussissent très bien dans leur domaine 

de prédilection. 

 

De quoi sera fait l’avenir, pour nos deux moineaux ?  

Ira-t-elle aux Nations Unies, traduire les propos de 

grandes politiciennes et penseurs ? 

Fera-t-il le tour du monde, devenant ambassadeur du 

Canada au Japon, en Afrique ou ailleurs ? 

Tout est possible … Le tracé, à peine visible … mille 

versions à envisager … à rêver … et à entreprendre … 

Il est rare qu’une fable reste en suspens ainsi … Alors, 

allez-y, lancez-vous, spéculez et faites-moi savoir ou 

vous les amener, nos deux talentueux jeunes gens … 

Une chose est claire, quoi que nous imaginions, Il et 

elle graviront vallons et montagnes – traverseront 

fleuves et rapides – sèmeront, prendront soin et 

mèneront à bien mille projets en mille versions – de 

mille façons qui leur seront propres – de cela, j’en 

suis convaincue !  

Bonne route, les jeunes !            

5 janvier 2024      

La perche et le roseau 
Une fable de Marie-Noël 
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 Passé dans le vortex, 
L’origine du complément  
Voir à travers une toile, 
Dans le blanc de l’oeil, 
Perçer dans l’inconnu.  
Synchroniser ces deux groupes, 
Une énergie exponentielle.  
La matière grise ne produit plus de noir et de blanc. 
Regarder son sens, et l’autre pour voir sa vraie na-
ture.  
Le revère de la fraction organique. 

Une onde séismique.  
Un son cryptique.  
Une vague écliptique.  
Le surfeur croit sur ce simulatre.  

La bête    
Texte et oeuvre de Benoit Gravel 

Toile acrylique, 24” x 36”. 
 
 
 

 linktr.ee/larchitecteg 

https://linktr.ee/larchitecteg
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 5 À 7 FRANCO / 
FRENCH CONNECTION 

 Tous les deuxièmes jeudis de chaque mois,  
retrouvez les francophones et les francophiles de la 
région dans un cadre convivial entre  
17h00 et 19h00.  
 
 Venez pratiquer votre français ou rencontrer d'autres 
membres de la communauté ! 
 
 Nous sommes partenaires avec plusieurs  
restaurants de Kingston pour venir à votre  
rencontre plus près de chez vous, en alternance  ! 

Lieux des prochains "5 à 7 Francophone" :  

• Kingston Est : The Duchess Pub les jeudis  
14 septembre 2023, 14 décembre 2023,  
14 mars 2024 et 13 juin 2024. 
Adresse : 1206 autoroute 15 # 8A, Kingston, ON. 

 
• Kingston Ouest : The Loyal Oarsman les jeudis  

12 octobre 2023, 11 janvier 2024 et 11 avril 2024.  
Adresse : 1724 chemin Bath, Kingston, ON. 

 

• Kingston Centre : The Iron Duke les jeudis   
9 novembre 2023, 8 février 2024 et 9 mai 2024. 
Adresse : 207 Wellington St, Kingston, ON. 

 
Liste par ordre chronologique: 

 14 septembre 2023, The Duchess Pub 
 12 octobre 2023, The Loyal Oarsman 
 09 novembre 2023, The Iron Duke 
 14 décembre 2023, The Duchess Pub 
 11 janvier 2024, The Loyal Oarsman 
 08 fevrier 2024, The Iron Duke 
 14 mars 2024, The Duchess Pub 
 11 avril 2024, The Loyal Oarsman 
 09 mai 2024, The Iron Duke 
 13 juin 2024, The Duchess Pub 

 

Nous vous attendrons entre 17h00 et 17h30 pour  
profiter pleinement de notre rencontre jusqu'à 19h00.  

Réservation en ligne gratuite sur :  
www.eventbrite.ca/e/billets-5-a-7-franco-french-
connection ou au téléphone au (613) 546-1331 .  

Cela nous permet de bien évaluer les besoins.  

The Duchess Pub 
 

Plus d’informations sur notre site web :  
centreculturelfrontenac.com/5a7francophone 

Rejoignez le groupe facebook.com/groups/5a7franco ! 

 

 

 

 

 

 

 

5 à 7 Franco d’Octobre 2023.  

http://theduchess.pub/
https://goo.gl/maps/5Mdwue5ZkzU3WHB56
https://theloyaloarsman.ca/
https://goo.gl/maps/avQKnsjQU4GtyA3i9
http://ironduke.ca/
https://goo.gl/maps/3aVSucg6DWRhnys96
http://www.eventbrite.ca/e/billets-5-a-7-franco-french-connection
http://www.eventbrite.ca/e/billets-5-a-7-franco-french-connection
https://centreculturelfrontenac.com/5a7francophone/
https://www.facebook.com/groups/5a7franco/
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Réunion du Réseau de prévention de la maltraitance des aînés franco-
phones de l'Ontario (RPMAFO) et Conférence sur la bienveillance avec 

Jean-François Pinsonneault  
qui se tiendra  

mercredi 17 janvier 2024 à 10 h. 
 

Suivez ce lien pour vous inscrire: Maltraitance - Farfo. 

https://farfo.ca/rpmafo-maltraitance/
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Ingrédients  

 
• ¼ tasse ( 60 ml )de beurre ramolli 
• ¾ tasse ( 175 ml )de sucre 
• 3œufs 
• 3bananes mûres écrasées 
• ⅓ tasse ( 75 ml ) de yogourt nature  
• 1 c. à thé ( 5 ml )de vanille 
• 1 tasse ( 250 ml )de farine tout usage 
• 1 tasse ( 250 ml )de farine de blé entier 
• ¾ c. à thé ( 4 ml )de bicarbonate de soude 
• ¼ c. à thé ( 1 ,25 ml )de sel 
 
 
 

Photo © SpencerWing / Pixabay 

Préparation  

 
Préchauffer le four à 350 °F (175 °C).  
 
Vaporiser un moule à pain de 8 ½ x 4 ½ po (21 x 12 
cm) d’aérosol de cuisson.  
 
Dans un grand bol, battre le beurre en crème.  
Ajouter graduellement le sucre, jusqu’à l’obtention 
d’un mélange lisse. Ajouter les œufs, un à la fois, en 
veillant à bien battre entre chaque œuf. Ajouter les 
bananes, le yogourt et la vanille, et battre jusqu’à 
l’obtention d’un mélange homogène.  
 
Dans un autre bol, tamiser ensemble la farine, le  
bicarbonate de soude et le sel, puis ajouter le tout à 
la préparation aux bananes. Remuer jusqu’à ce que 
le mélange soit humide.  
 
À l’aide d’une cuillère, déposer la pâte dans  
le moule. Cuire pendant 1 heure ou jusqu’à ce qu’un 
cure-dent inséré au centre en ressorte propre.  
 
Laisser refroidir dans le moule pendant 10 minutes, 
sur une grille, puis retirer du moule pour laisser  
refroidir complètement sur la grille.  
 
Donne 1 pain (14 tranches). 
 
Bon appétit ! 

Pain aux bananes 
www.lesoeufs.ca 

Notre version du classique pain aux bananes est 
composée de farine tout usage et de farine de blé 
entier en parts égales. Voilà une belle façon de  
rehausser l’apport en fibres et en nutriments sans 
pour autant sacrifier la saveur. 
 
Source : www.lesoeufs.ca/recettes/pain-aux-bananes 

https://www.lesoeufs.ca/recettes/pain-aux-bananes
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1290, rue Wheathill, Kingston, ON - K7M 0A7 - (613) 546-1356  
ccfkingston@gmail.com  -  www.centreculturelfrontenac.com 

https://centreculturelfrontenac.com/votre-centre/partenaires-financiers/

